

Pasamos a la pregunta número 246, formulada por el diputado Juan Bordera, del Grupo Parlamentario Compromís, a la *consellera* de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio, sobre la estrategia contra la sequía. Registro de entrada 13.416.

Tiene la palabra el ilustre diputado Juan Bordera.

Cuando quiera.

El senyor Bordera Romá:

Moltes gràcies, presidenta.

Bon dia.

Lo primero es comentar un par de noticias recientes. «Alicante reduce la presión de los grifos por la noche, en su plan de emergencia por la sequía». Esta es de anteayer. «La emergencia por sequía se extiende a cuatro zonas de la Comunidad Valenciana tras la alerta en la Marina Alta». Justo, además, esta semana se acaba de publicar el informe de riesgos de la Unión Europea que dice: «El caudal de los ríos en España descenderá en un 40% en término medio», es decir, en un plazo medio. Y, de hecho, los autores califican esta zona, la Mediterránea, como una zona de punto crítica en el que los riesgos se van a suceder en cascada y compuestos.

Y ante esta situación, este contexto, estamos escuchando voces que se contradicen, absolutamente disonantes, tanto en el Consell de los mejores como en el propio Partido Popular, como en Vox, cada uno dice una cosa. Y, de hecho, me preocupa especialmente que justo hoy acaban de aprobar una propuesta que no tiene ningún sentido en cuestiones hídricas.

Así que la pregunta es muy simple. Es: ¿cuál es la estrategia de gobierno para hacer frente a la situación de emergencia creciente debido a las sequías prolongadas?

Y luego, de rebote, una de regalo y es si cree, como el *conseller* Aguirre de Vox, que el Ebro tira agua al mar o al menos ha leído algún libro de conocimiento del medio. (*Aplaudiments*)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Tiene la palabra la honorable *consellera* de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio.

Cuando quiera.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Gracias, señora presidenta.

Señorías.

Señor Bordera, gracias por su pregunta.

La sequía nos preocupa, nos preocupa a todos. Y por tener claros los antecedentes, usted ha comentado algunos de ellos, en la Comunitat Valenciana, en la cuenca del Júcar, se ha decretado la situación de emergencia por escasez hídrica en los sistemas del Sénia-Maestrat, Palancia-Les Valls y Marina Alta; así como se encuentran en situación de pre-alerta los sistemas de Mijares-Plana Alta de Castelló, Serpis, Marina Baixa y Vinalopó-Alacantí.

En cuanto a la cuenca del Segura, se encuentra en situación de alerta y se ha declarado recientemente la situación excepcional por sequía en parte de la misma. Y ante este contexto, señor Bordera, yo creo que coincidiremos. Es fundamental la colaboración y la responsabilidad de todas las administraciones dentro de nuestras competencias. Quiero recordar, en este punto, la responsabilidad del gobierno central y de las confederaciones hidrográficas, de quienes dependen los planes especiales en situación de sequía.

Por nuestra parte van a encontrar plena colaboración y voluntad de diálogo. Eso sí, no vamos a dejar de reivindicar lo que es de justicia *per a la nostra terra, per a la Comunitat Valenciana*, como hacemos, por ejemplo, con las infraestructuras hídricas pendientes por parte del gobierno de España, que son muchas.

Y quiero mandar un mensaje de tranquilidad, ya lo he dicho en los medios de comunicación, ante esta situación. Aquí va a haber y hay máxima colaboración entre las administraciones y, además, estoy segura de que todos vamos a estar a la altura para aplicar las medidas oportunas en caso necesario. Desde luego, el Consell de Carlos Mazón va a estar a la altura y, por eso, estamos trabajando, ya estamos trabajando, por una planificación hídrica integral de todos los recursos disponibles y que nos permita la gestión más eficaz y eficiente del agua. Y, además, ya estamos llevando a cabo importantes actuaciones en abastecimiento, reutilización, depuración y modernización.

Aquí no se trata de imponer ni apostar por un único sistema, como se ha venido haciendo estos últimos ocho años, sino de ser capaces de utilizar todos los recursos, desde el rigor, la técnica y la ciencia, que sé que a esto le gusta a usted, señor Bordera, y también el sentido común, que a esto nos gusta más a los del Partido Popular. Además, es importante, desde una visión de país, alcanzar un pacto nacional del agua, desde el principio de solidaridad interterritorial. Este principio que algunos, algunas comunidades olvidan, una muy cercana, solidaridad interterritorial, que está plasmada en la Constitución, y que se aparque ya de una vez y se deje a un lado las posiciones ideológicas.

El agua, como bien habrán escuchado en algunas ocasiones, no es propiedad de ninguna región, sino que es de todos los españoles. (*Aplaudiments*) Y por ello, vamos a defender siempre el trasvase de Tajo-Segura. Yo sé que a ustedes lo de los trasvases no les gusta tanto, a nosotros sí, porque es la solución. También vamos a defender y estamos defendiendo el trasvase de aguas entre el Júcar al Vinalopó, como ustedes saben, en estos momentos estamos actuando con obras postrasvase en la fase 1, con una inversión de 10 millones de euros.

Y, además, vamos a constituir la mesa del agua de la Comunitat Valenciana, con una amplia representación

institucional y social, que nos permita adoptar posiciones de unidad. Y aquí es donde esperamos contar con la colaboración de todos y también de la suya, por supuesto, y su grupo, señor Bordera.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias.

Tiene la palabra el ilustre diputado Juan Bordera.

Cuando quiera.

El senyor Bordera Romá:

Muchas gracias, *consellera*.

Mi colaboración la va a tener, pero sobre todo la va a tener si me responde a alguna pregunta. Es decir, lo del Ebro y el *conseller*, se tira agua al mar, no se tira agua al mar, ¿la estrategia cuál va a ser? Es decir, ¿va a ser la estrategia de hay agua infinita, que decía el señor Mazón el otro día, ¿no? Al final, el señor Mazón es un independentista, un independentista del ciclo hidrológico, de la ciencia más básica, y ustedes un poco son marxistas también, pero «grouchomarxistas». Es decir, cada vez tienen un principio, van cambiando según les conviene. (*Aplaudiments*)

El PP... El PP de Mazón habla de agua infinita, luego la PNL de Vox ayer hablaba de desaladoras. El *conseller* Aguirre critica las desaladoras en el día anterior en una rueda de prensa. Es decir, van dando bandazos, quizá porque realmente no saben muy bien cómo gestionar algo que se les escapa, porque su marco de gestionarlo todo mediante la mano invisible y el libre mercado, igual no es el más conveniente para algo que exige planificación y ciencia.

A ver, ¿qué más? Del tema que nos ocupa hay algunas cosas que me preocupan, ¿no? Decía el *conseller* Aguirre en febrero de hace dos años que ustedes quieren destruir la agricultura con la desalación y ahora defiende lo contrario. De hecho, ahora en la PNL que han aprobado ustedes y que ha presentado Vox, aprueban la desalación y apuntan a algo que quizá es interesante comentar y es un poco la complejidad del tema del agua.

«España alcanzará este año el 50% de generación renovable según red eléctrica. En 2022 la cuota de electricidad verde sobre el total se quedó en el 42% alastrada por el impacto de la sequía sobre la hidráulica». Ustedes quieren poner desaladoras alrededor de esas plantas de... O sea, quieren poner desaladoras y luego plantas, macroplantas renovables alrededor de las desaladoras para, precisamente, supuestamente, abaratar la factura de la luz y que sean sostenibles. El problema es que, precisamente, las sequías comprometen ese tipo de proyectos y, al final, aquí de lo que se trataría es de implementar políticas de racionalización. Es decir, ahora mismo lo que tocaría es precisamente lo contrario de lo que ustedes están haciendo y es asfaltar la costa, bajar la protección del territorio con la ley de territorio, la LOTUP y el Patível.

Y ustedes lo que están demostrando es que su propuesta no tiene ningún sostén científico, lo único que busca es un poco resucitar el pelotazo urbanístico y estamos en un contexto que va a ir cambiando muy rápidamente. Porque decía, por ejemplo, un buen poeta y amigo mío que se llama Joaquín Araujo que en el fondo somos todos agua que camina y ustedes están demostrando, con las posiciones diferenciadas en cada una de esas cabezas que tienen dentro del gobierno, que cada uno camina para un lado y eso es un peligro en un tema tan importante como el agua. Así que, si puede, por favor, acláreme cuál es la política de gestión del agua.

Y en el tema de la crecida del Ebro, por si no responde usted, que es posible, no hay agua que se tire o ustedes no quieren playas porque los sedimentos que provocan las crecidas de los ríos que llegan luego y se convierten en playas permiten ese turismo que ustedes también tanto defienden. Y, al final, el agua no se tira, el agua se recicla, eso sí que se convierte en economía circular. Entonces, si puede, explíqueme eso al *conseller* Aguirre.

Y aprovechando que tengo 20 segundos y que ayer no me dejaron tiempo de réplica.

Temps de sequeres, temps d'incendis, sequeres de trellet, incendis d'odi, visca Guillem Agulló, i al feixisme, ni oblit ni perdó, ni a València, ni a Alacant, ni a Castelló. (*Aplaudiments*)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Gracias.

Tiene la palabra la honorable *consellera* de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Mire, señor Bordera, le voy a dar una alegría, comparto lo último que usted ha dicho, completamente.

Y señora Pradas, o sea, el señor Aguirre, yo no lo veo. Quiero decir, usted parecía estar interpellando al señor Aguirre. Bueno, cuando quiera le plantea todas las preguntas o batería de preguntas que tiene.

Y también otra cuestión, principios más firmes que los del señor Mazón en materia hídrica no hay en la Comunitat Valenciana. (*Aplaudiments*) No los hay, no los hay. Ha sido el único que ha defendido como presidente de la Diputación y ahora como *president* de la Comunitat Valenciana los derechos hídricos ante la deuda hídrica que está generando el gobierno de España, que están manteniendo ustedes, por cierto, en Madrid.

Y, mire, rápidamente, señor Bordera, yo entiendo su preocupación, porque le aseguro que también es la mía y la de casi todos los valencianos, alicantinos y castellonenses. Y, por eso, como ya le he dicho, estamos llevando a cabo importantes actuaciones. Estamos garantizando el abastecimiento a poblaciones que, por cierto, estaban abandonadas durante

estos últimos años, como el caso de Canet lo Roig, Traiguera y La Jana. *Vaig estar, fa escassament quinze dies, tres setmanes, visitant els municipis* para llevar a... Sí, para llevar a término unas obras de abastecimiento. Los sondeos de investigación, vamos a llevar a cabo también el suministro de agua en Vistabella, Chodos y Benafigos, un depósito de abastecimiento a la mancomunidad de la Safor.

Estamos potenciando la depuración y reutilización, que en eso coincido también con usted, a través de la EPSAR, con un plan de obras para 2024 de casi sesenta millones de euros. Estamos impulsando el ahorro y modernización... De hecho, hemos concedido 3,8 millones de euros en ayudas para la digitalización del ciclo urbano del agua en 15 municipios menores de 20.000 habitantes...

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Vaya terminando, *consellera*.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

...de la Comunitat Valenciana.

Finalizo.

Y, por supuesto, vamos a poner toda nuestra colaboración y vamos a poner los técnicos de la Comunitat Valenciana a disposición del ministerio para llevar a cabo, elaborar buenas normas de explotación en el trasvase Tajo-Segura.

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Termine, *consellera*.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Finalizo.

Y con esto finalizo. Lo que toca ahora, se lo he dicho antes, es dejar la política a un lado, estar a la altura. Y esto se hace con unidad, colaboración entre todas las administraciones y, sobre todo, mucha responsabilidad con lo que decimos.

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Muchas gracias, *consellera*.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Espero que eso es lo que hagan ustedes, lo que haga su grupo y, por supuesto, ahí va a estar siempre el Partido Popular y el Consell de Carlos Mazón.

Muchas gracias. (*Aplaudiments*)

La senyora presidenta de Les Corts Valencianes:

Pasamos ahora a la pregunta número 181, formulada por la diputada Ana María Bellver Alcántara, del Grupo Parlamentario Vox Cortes Valencianas, al Consell, sobre medidas para combatir la sobrepoblación de jabalís. Registro de entrada 10.102. Será sustanciada por la *consellera* de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio. Será formulada por el diputado José Muñoz Salvador.

El señor Muñoz Salvador:

Gracias, presidente.

Señora *consellera*, buenos días. Muchísimas gracias por estar hoy aquí con nosotros.

Algunos ecologistas de salón no dan importancia al problema de la sobrepoblación del jabalí. Es una cuestión de primer orden, un problema que provoca muertes en las carreteras, devasta los campos, destruyendo el sustento y modo de vida de centenares de familias y, sobre todo, propaga la enfermedad de la peste porcina africana.

No poner todos los medios de control de la población del jabalí significa condenar a la muerte a centenares de personas inocentes. Y es así, ya que la DGT en 2022 dijo y se registraron 1.375 accidentes en las carreteras valencianas, 993 de ellos provocados por jabalís, es decir, el 72% de los accidentes. O, de otra manera, también se puede decir, si se hubiera controlado la población de jabalí durante el gobierno del Botánico, se hubieran evitado el 72% de los accidentes en las carreteras valencianas. Esta especie es la que ocasiona la mayor siniestralidad de accidentes de tráfico en la Comunidad Valenciana. Nueve de cada diez siniestros cinéuticos son de jabalí.

Es un problema muy grande y es un problema focalizado que se puede poner remedio para ello. No poner todos los medios para controlar esta población del jabalí significa condenar a la ruina y a la miseria a centenares de familias valencianas que viven de la agricultura y que, con sacrificio y mucho esfuerzo, trabajan la tierra. Hablamos de la España vacía, pero si se está vaciando es por el gobierno de la nación, que está echando a las familias de agricultores y ganaderos por sus políticas climáticas y ecologistas. Nos gusta hablar de producto de proximidad, pero permitimos que cosechas de terceros países entren portando enfermedades como hepatitis y, por tanto, perdiendo nuestra soberanía alimentaria.

Y, sobre todo, con la subvención del jabalí condenamos a nuestros agricultores con pérdidas de hasta cuarenta millones de euros en agricultura. Además del destrozo que provocan los jabalís, también crean un grave perjuicio contra la ganadería. Como antes he mencionado, se propaga la peste porcina. Y no solamente eso, sino que también ataca directamente a nuestra fauna salvaje, como es la perdiz roja, ya que el jabalí se alimenta de las nidadas de estas perdices alimentándose de los perdigones de estas aves.

Tan grave es el problema que así lo vieron los ecologistas. Y el anterior gobierno del Botánico elaboró un estudio de la dirección general de gestión de medio natural que acabó con